

Una aproximación a la historia religiosa de Europa

El Coloquio de Roncesvalles (noviembre de 1993)

Antón M. PAZOS

Casi todos los estudios recientes sobre la abundante producción bibliográfica y científica actual destacan la urgente necesidad de distinguir lo valioso de lo banal. En este terreno sí que se cumplen las profecías malthusianas: las publicaciones crecen en progresión geométrica mientras que la calidad del saber apenas alcanza una modesta progresión aritmética. Más de la mitad de los doscientos mil artículos de matemáticas a disposición de los estudiosos son de las últimas décadas. Y así podríamos decir de casi todos los campos. La edición electrónica, que parecía una solución, va camino del embotellamiento casi antes de abrirse al tráfico las autopistas de la información. Cualquiera que se haya asomado al fascinante ciber mundo de Internet comprueba que la facilidad de establecer redes obliga a seleccionar para sobrevivir. Y al poco tiempo de usar la red, se agradece más la selección de información que la exhaustividad, que es ya inabarcable.

A menor escala sucede lo mismo con la historia, y con la historia de la Iglesia, a la que se añaden otros problemas. Como en los demás ámbitos científicos, abundan las publicaciones, las revistas, los escritos irrelevantes, los trabajos excesivamente locales y reiterativos. Por otro, faltan las síntesis, las visiones internacionales, las interpretaciones, la creatividad metodológica o la comparación.

1. *El Coloquio*

El deseo de establecer claramente los logros de la historia religiosa en los países europeos más avanzados así como comparar los diferentes enfoques nacionales y las lagunas más llamativas movió al Patronato Europeo de Historia, reciente y animosa asociación de historiadores, a reunir un coloquio internacional con un objetivo modesto pero útil: mostrar el desarrollo concreto de la historiografía religiosa contemporánea de los años ochenta y ofrecer una visión práctica de la bibliografía fundamental en cada uno de los países analizados.

El coloquio tuvo lugar a finales de 1993, año que reunió dos notables acontecimientos de carácter religioso y europeo. De una parte la apertura de fronteras con el inicio de una —ciertamente aún muy tímida— unificación territorial, pero que fue un paso claro hacia la unidad europea. Además, como todos los años en que la fiesta de Santiago coincide con un domingo, fue Año Santo compostelano. Otra referencia clara a la construcción de Europa, en este caso una construcción secular, lenta —propia de la andadura a pie— pero con mayor densidad de la que algunos parecen pretender para la Europa del futuro.

El Patronato Europeo de Historia consideró que parecía adecuado organizar en ese año un coloquio precisamente sobre el conocimiento histórico actual acerca de uno de los elementos unificadores de Europa como es la religión. Los ponentes procuraron elaborar un estado de la cuestión sobre la investigación en historia religiosa en sus países y al mismo tiempo —aunque este aspecto no se recoge en la Actas— discutir las posibilidades actuales de elaborar una historia religiosa de Europa que abarcase los dos últimos siglos.

2. Los ponentes

El prof. José Andrés-Gallego es catedrático de Historia contemporánea, investigador del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (Madrid) y director de la revista «Hispania Sacra». Desde hace tiempo es uno de los investigadores que más han innovado —con sus trabajos y su magisterio académico— en nuestra historia religiosa. Baste mencionar trabajos como los que aportó sobre *La Iglesia o Los modos de pensar y de ser en la Historia General de España y América* de Ediciones Rialp; sus estudios sobre política religiosa en la España de la Restauración; su investigación sobre el catolicismo social en *Pensamiento y Acción social de la Iglesia en España*, analizándolo por primera vez «desde dentro» con lo que cambió el modo tradicional de enfocarlo o sus trabajos de historia religiosa comparada; por no mencionar otros ámbitos de innovación más generales como su reciente *Historia de la gente poco importante*, uno de los mejores libros en que se desarrollan los últimos contenidos de la historia —infancia, sexo, matrimonio, amor, guerra, convivencia...— o la dirección del coloquio de El Escorial sobre la nueva historia publicado como *Nueva Historia. New History*.

El prof. Sheridan Gilley es un conocido especialista en historia religiosa británica, autor de una de las más autorizadas biografías de Newman, publicada en 1990, y profesor de la Universidad de Durham. Su colaboración habitual en revistas como «Journal of Ecclesiastical History» o «The International History Review» y sus recientes síntesis sobre la historiografía religiosa en el Reino Unido, como *A History of Religion in Britain* (Oxford 1994), lo hacen especialmente adecuado para clarificar el complejo entramado de la historiografía religiosa —católica y protestante— en Gran Bretaña e Irlanda.

El prof. Canavero desarrolla su actividad académica en la Universidad de Milán y en la Universidad del Sacro Cuore, en contacto con el grupo de historia social e historia del movimiento obrero católico tan bien implantado en esta última Universidad. Además de sus estudios sobre personajes claves de la vida reciente italiana, como el cardenal Ferrari o Albertario, me interesa señalar su dedicación a los trabajos bibliográficos y generales. Baste mencionar su colaboración en el «*Bollettino dell'Archivio per la storia del movimento sociale cattolico in Italia*», capital instrumento bibliográfico, o su reciente síntesis sobre *I cattolici nella società italiana. Dalla metà dell'800 al Concilio Vaticano II* (Brescia 1991).

El prof. Heinz Hürten es Ordinario de Historia contemporánea en la Universidad de Eichstätt. Ha publicado, desde 1969, numerosas monografías sobre la situación de los católicos en la época nazi y es el editor de la «*Kommission für Zeitgeschichte*».

El prof. Carlos A. Moreira Azevedo, además de un amplio trabajo como profesor de historia en la Universidad Católica Portuguesa y en el Seminario de Porto, coordina distintos organismos nacionales de arte e historia religiosa dependientes del episcopado portugués. Con todo, me parece más útil para el lector destacar otras de sus actividades, más significativas desde nuestro punto de vista. En el terreno bibliográfico, desde 1981 recopila y publica la *Bibliografía para a História da Igreja em Portugal* a partir 1961, un instrumento de trabajo utilísimo para quien desee información sobre la historia de la Iglesia en Portugal y que puede decirse único en su género. Dirige además las revistas «*Humanística e Teologia*», «*Museu-Porto*» y «*Lusitania Sacra*» y el Centro de Estudos de História Religiosa, uno de institutos más activos y creativos de historia de la Iglesia en Europa. Baste remitir al lector a las páginas finales de la ponencia sobre Portugal en donde se da cuenta de los numerosos cursos y actividades del Centro, con una llamativa participación de profesores e investigadores de todo el país.

El prof. Jean-Marie Mayeur no sólo es un buen conocedor de los recientes avances en historia religiosa sino que él mismo está en el núcleo fundacional de muchas de esas corrientes en las últimas décadas. Desde su cátedra en la Sorbona o coordinando proyectos como la *Histoire du Christianisme: des origines à nos jours*, la gran historia general que pretende sustituir a la clásica de Fliche-Martin, o el *Dictionnaire du monde religieux dans la France contemporaine*, impulsa una renovación notable en uno de los países europeos más destacados en este terreno.

3. *La actas*

Pero las Actas del Coloquio, que ahora publicamos, tienen un objetivo añadido: presentar en España y en los países de lengua castellana el expansivo desarrollo de la historia religiosa contemporánea en Europa en los últimos años. Ya hace

tiempo que el número de trabajos publicados en Francia susceptibles de englobarse en este epígrafe supera a los de historia social o historia económica. Pero no se trata sólo de número: los problemas planteados, la metodología empleada o la procedencia de los historiadores ha ido creciendo hasta poder decir que la historia religiosa ocupa un lugar destacado en las publicaciones e investigaciones de casi todos los países europeos. Ciertamente las diferencias son muy marcadas como se evidencia en las páginas que siguen. En Francia son los historiadores civiles quienes destacan en la investigación, sin excluir lógicamente a los Institutos católicos. Pero las fuerzas religiosas presentes en la historia de Francia están saliendo a la luz de manera sistemática, cuantitativa, objetiva. No son pocos los organismos oficiales que apoyan muchos de esos estudios y publicaciones, dentro de la escasez crónica de la investigación humanística, y los grupos universitarios coordinados a nivel nacional son un ejemplo a seguir.

En Alemania los estudios de historia religiosa tienen también un carácter civil, aunque con características marcadamente confesionales y apoyos de la jerarquía a los institutos de investigación sobre cuestiones religiosas. En Italia se da un cierto reparto entre los católicos universitarios y las universidades católicas, forzado a su vez por el reparto cultural y político de los mundos católico y laico. Pero son bien conocidos institutos de investigación con apoyos de las autoridades locales, estatales o de grupos políticos. Las publicaciones de historia religiosa son también pujantes y hay proyectos editoriales de envergadura incluso en terrenos tan poco favorables hoy día como son las ediciones de fuentes contemporáneas.

Portugal y España son quizá los únicos países en que la historia religiosa no se ha implantado plenamente en el ámbito universitario: en ambos países son aún pocos los que cultivan la historia religiosa para el período contemporáneo. Y menos todavía son los que la cultivan aplicando una metodología renovadora, que no sea un mero reflejo —en el ámbito religioso— del excesivo desarrollo reciente de estudios localistas.

Precisamente el deseo de dedicar más espacio a presentar los problemas, las investigaciones o los centros de trabajo de otros países ha llevado a reducir mucho —casi sólo presentar las grandes líneas— el apartado correspondiente a la producción historiográfica española, más conocida entre nosotros. En cambio, creo que resulta muy sugerente comparar los distintos enfoques que se dan en el resto de Europa sobre el ámbito y el método de lo religioso en la historia y las posibilidades de aprovechar muchas iniciativas que se ven necesarias también en España.

Los ponentes han procurado ceñirse a la producción historiográfica desde los años ochenta hasta nuestros días. Gracias al esfuerzo que les supuso sintetizar y relacionar los mejores trabajos del último decenio, cada una de las ponencias resulta en sí misma una excelente bibliografía selecta de indudable interés para todo los que trabajamos o estamos interesados en la historia contemporánea. Creo que los

cientos de libros que se citan a continuación son una excelente orientación para los responsables de cualquier centro de investigación o biblioteca universitaria y permiten discernir lo más importante publicado en este terreno. Sirven también como referencia y punto de partida para todo el que trabaje en historia religiosa o historia de Europa.

4. *Agradecimientos*

Quisiera manifestar en esta introducción mi agradecimiento a quienes hicieron posible el coloquio. Me parece obligado expresarlo en primer lugar a los profesores Andrés-Gallego, Moreira Azevedo, Canavero, Gilley, Hürten y Mayeur por el esfuerzo que hicieron para atenerse, al elaborar las ponencias, a las indicaciones que les dí, así como por su disponibilidad a pesar de estar todos tan escasos de tiempo como pude comprobar al coordinar el Coloquio.

Don Jesús Labiano, prior de Roncesvalles, nos acogió francamente en su Colegiata, con lo que pudimos disfrutar de un excepcional ambiente histórico en nuestras discusiones. Como en otros coloquios el prof. Domingo Ramos-Lissón, director del Instituto de Historia de la Iglesia de la Universidad de Navarra, nos honró presidiendo la sesión de clausura. El prof. Enrique Banús, presidente del Consejo Navarro del Movimiento Europeo y director del Centro de Documentación Europea de la Universidad de Navarra, ha contribuido con su habitual eficacia a la realización práctica del coloquio y a despertar el interés entre muchos de sus colaboradores, alumnos universitarios preocupados por el desarrollo de Europa en su poliédrica articulación. El prof. José Escudero, del Ateneo Romano della Santa Croce, contribuyó al desarrollo de las sesiones y colaboró estrechamente con los ponentes y organizadores. El prof. Agustín González Enciso, Vicerrector de la Universidad de Navarra, gestionó algunas ayudas imprescindibles.

Han aportado ayuda económica o material organismo privados y públicos, como el Gobierno de Navarra, Autopistas de Navarra o el Ministerio de Asuntos Exteriores. A todos les agradezco la atención y el apoyo que prestaron a nuestra iniciativa. Y al profesor Josep Ignasi Saranyana su disponibilidad incondicional para ofrecernos las páginas del «Anuario de Historia de la Iglesia»*.

Antón M. Pazos
Instituto de Historia de la Iglesia
Universidad de Navarra
E-31080 Pamplona

* Para aquellos lectores que tengan interés, los artículos que se recogen a continuación se publican traducidos al castellano en Antón M. PAZOS (ed.), *La historia religiosa en Europa. Siglos XIX-XX*, Ediciones de Historia, Madrid 1995 (Nota de la Redacción).

